

ANuncios, reclamos y comunicados según tarifa.
Esquelas de funeral á precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguilón número 2, Soria.

El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN:

	Pesetas
Año...	5,00
Semestre...	2,50
Extranjero, año...	10,00
Número suelto...	00,05
Idem atrasado...	00,10
Pago anticipado.	

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 25 de Junio de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

LETRADOS Y MERCADERES.

Cuando el rey D. Felipe, siendo todavía príncipe, marchó á Flandes; dieron allí por posada al duque de Alba la casa de un pellejero, quien, aunque ayudado de muchos oficiales, no dejaba de poner directamente sus manos en tan rudo trabajo. Quizá al principio se ofendió el noble español por semejante alojamiento. Pero llegada la hora de la comida, dice un libro de la época, «que le ponían aparador de tanta baxilla que competía con la del duque y con la de todos los demás señores cortesanos...» Su disgusto debióse entonces trocar en asombro, no acertando á comprender como un personaje tan poderoso se dignaba ocuparse en aquellos menesteres, en trabajos serviles, en lo que llamaban los españoles «oficios baxos».

Precisamente ese desdén por los oficios, por el comercio y la industria, constituía ya para el autor del indicado libro, impreso en Granada en 1556, la causa de los males de España. «Esta gente de tan mal conocimiento en esto que todos se tienen por afrentados en usar oficios mecánicos. Porque les parece que no vivirán tan honrados como ellos desean.»

El comercio, sobre todo, se consideraba como lo más contrario á la hidalguía. Quedaba para los flamencos y genoveses y principalmente para los judíos. Un mercader no era tenido por caballero, sino por hombre muy poco superior al galeote ó al verdugo, al jugador ó al alcahuete. Por eso todos aspiraban á ser letrados y doctores. «Y ver los eis muy encharnarrados y graves, la gorra empinada, los pasos muy á compás; y todo esto con tanto cuidado, que si algo se descuidan de ello creen de sí que no son letrados.»

Todavía quedan resabios de este criterio. Aún abundan menos en España los buenos industriales y los buenos comerciantes que los doctores de gorra empinada. Pero la reacción se va iniciando. No hay profesiones liberales ni profesiones serviles, sino una manera servil de ejercer cualquier profesión. «Es la persona la que determina la dignidad del empleo y no el empleo el que determina la dignidad de la persona», escribía el gran Channing. No hay oficios bajos: un ministro de la corona ó un presidente de la República, si son torpes, ambiciosos y venales, se hayan muy por bajo de un zapatero como Fox ó como Jacob Bohème.

Sobre todo, hay que dignificar el comercio. «Oficio de peso y mandil, oficio vil», decían despectivamente nuestros abuelos. Nada de eso: el comerciante que miente y hurta, no sólo es un mal hombre, sino también un mal comerciante. El comercio moderno exige una tal cantidad de energía y empuje personal, una tan viva intensidad de acción, una tan vasta amplitud de horizontes, que resulta incompatible con las artimañas y gitanerías de los buhoneros y traficantes de callejuela.

Por el contrario, para el comer-

cio moderno hacen falta virtudes no comunes; iniciativa, constancia, honradez, fidelidad á la palabra empeñada, grandeza de ánimo. Hoy se está formando una nueva clase directora, una aristocracia mercantil que aspira á ejercer el gobierno de la sociedad. Sólo podrá lograrlo, en la medida en que sea mejor, intelectual y moralmente mejor, que los otros factores sociales. También el comercio, visto en grande, es un ideal.

Ni entre el comercio y el idealismo, ni entre el comercio y la ética existe aquella oposición que supone la tradición vulgar. Mucho menos entre el comercio y la ciencia. «Fortuna te dé Dios, hijo, que el saber, poco te vale», dice, acaso un tanto irónicamente, otro refrán popular. El libro del canónigo Van Caenegem, traducido recientemente al castellano por un comerciante muy ilustrado, D. Enrique Dieste, constituye la mejor respuesta á ese criterio ramplón compartido igualmente por muchos doctores «encharnarrados» y «graves» y por muchos mercaderes de bajo vuelo.

De Flandes también nos ha venido esta obra: «Los comerciantes del siglo XX». Más que otra cosa, está el libro consagrado á la defensa de la alta cultura mercantil. En los países más adelantados existen ya numerosos establecimientos dedicados á este fin. Los estudios superiores comerciales, instaurados con el carácter de una facultad universitaria, con la altura y el prestigio de un Doctorado, responden á necesidades de la vida moderna.

Hoy, en España y muy especialmente en Cataluña, el libro de Van Caene, em debiera andar en las manos de todos los dependientes de comercio, y aun me atrevo á decir que en las de todos los intelectuales para que aprendieran éstos á apreciar en su valor cultural, en su elevada idealidad, el mercantilismo generoso, expansivo, imperialista de nuestros tiempos. El comercio moderno no es una ciencia. La plaga de doctores ociosos arruinó á España. Tampoco la salvaría una generación de mercaderes ignorantes. España se engrandecerá el día en que los doctores sean comerciantes y los comerciantes sean doctores.

LUIS DE ZILUETA.

ESPAÑOLISMO

ALDEANUEVA DEL CAMINO

Conocíamos á los cacereños como atrevidos conquistadores de reinos con las enérgicas figuras de los Pizarros, Carvajales y Godoy; en las artes, letras y ciencias dieron brillante contingente, y en él aparecen los Becerras, el gran arquitecto que floreció en el siglo XVI, el erudito Cea Bermúdez y Medrani. Si es en la Iglesia, los muchos que en ella honraron á su patria chica, hállese entre los inquisidores, al Ulloa; como grandes maestros de Alcántara, los Cáceres y Solís; entre los obispos, Rivera, y como gran vicario provincial, el Cáceres Torres.

En el muy noble ejercicio de las armas brillaron Francisco Sánchez, capitán general de Filipinas; Ovan-

do, virrey de las Indias; Solís, Paniagua, Porcinto y cien más, generales de mar y tierra.

Si como privados de reyes, presidentes de sus Consejos y consejeros; Sancho Paredés, Dávila, Flores y no pocas más. Como pueblo luchador y enérgico, dió un buen contingente de barones, y entre ellos los defensores de la torre hoy llamada de Bujaco y el muy heróico alférez de Cedávín.

En el presente, en el día, bien conocidos son por las lanzas que quiebran en sus frecuentes torneos políticos, en los que tomando por escudo al Poncio gobernante, ora los unos y después los otros, hacen que aquellos pasen como meteoros ante la difícil provincia, irreductible en las sostenidas luchas que por su misma dureza han de tener inmediato término.

Pero lo que no conocíamos, siendo más de extrañar, en el caos político en que se halla envuelta la provincia, es que proceda un pueblo de ella como pueblo inglés y aun más allá que si perteneciese á esta nación firme y calculadora.

Inglaterra, como país pensador, que se elevó á maestro en el arte de conlizar, auxilia poderosamente á sus hombres hábiles y estudiosos; en cuanto sus intereses personales tengan un vivo reflejo en el bien de la nación, y así las grandes compañías pudieron conquistar las Indias, enriqueciéndose y engrandeciéndose á Inglaterra.

Llegaron aquellas Compañías á ser tan poderosas, que la titulada Las Indias Orientales tuvo el monopolio del comercio de la Península hasta 1814, y llegó á seguir disfrutando del importantísimo comercio de la China hasta el año 1833, y no se crea que era un comercio subalterno, pues en la primera fecha alcanzó la importación 8.843.257 libras esterlinas. Los 3.569 accionistas sostenían un ejército de veinte mil soldados nacionales, y organizaron á ciento ochenta jeter á aquel imperio que beneficiaba á la Compañía y engrandecía á Inglaterra, con los ochenta millones de súbditos y treinta y cinco ó cuarenta millones de vasallos.

Los Gobiernos pensadores ingleses, no sólo ayudan á las Sociedades como la expuesta, sino que pagan espléndidamente á sus salientes figuras, como la del duque de Wellington, que le costó á la nación inglesa, éste hombre sólo, dos millones, quinientos doce mil novecientos setenta y seis libras esterlinas, cuyo detalle omito por su extensión.

Desgraciadamente, nuestros Gobiernos actuales no copian, en relación de proporcionalidad, tan hermosos y edificantes ejemplos, ni dan valor á los hombres de estudio y de iniciativas, y vivo está el caso de que tuviera que señalarlos el extranjero la sabiduría de nuestro ilustra. Cajal. Hoy se cotiza el hombre aprovechable de momento para resolver el personal interés y así es más de admirar que, en este peligroso ambiente que nos envuelve, exista un pueblo, solo, de por sí, con sus escasas fuerzas, que estudie, señale y siga un redentor camino, con una firmeza, con

una constancia y con un acertado cálculo propios de un pueblo de la vieja Albión.

Si algún lector estimase un escaso de cabeza en este artículo por juzgar pequeño el pie, no es así, no, porque cuando en las grandes oscuridades brilla una luz, aunque pequeña claridad que progresivamente aumenta al seguirla, y cuya progresión, indudablemente, nos conduciría á la regeneración nacional.

Si esto no sucede, queda, por lo menos tranquila mi conciencia de buen ciudadano, dando á conocer, haciéndole justicia y aplaudiendo tan brillante nota, no frecuente por desgracia en el conjunto total de nuestros pueblos, en esta época sin ideas, en este desconcierto sin fin y en este egoísmo decadente, desconsolador y ruinoso.

Aldeanueva del Camino es un pueblo pequeño y vecino á la linda villa de Hervás, gozando de pintoresca posición; forman una compañía directora los elementss del saber y de la riqueza y á ella se suma como un solo hombre la masa popular.

Su principal riqueza es la agricultura, la que descuidada por los Gobiernos, como toda la del país, olvidan éstos que es suficiente aquella con sus derivados ramos para engrandecer á una nación; vivía Aldeanueva aventureramente, sus fructíferos campos pendían de la volubilidad de las nubes, el desenvolvimiento de su comercio señalaban caprichosamente los barómetros y el pan de sus hogares dependía de la casualidad.

El bien calculado plan hidráulico de los Gobiernos liberales, era detenido por la pasión política é impersonal; la Caja de la provincia no podía atender á los beneficios aislados, y la formación de Sociedades exteriores no prosperan en nuestro país por su ineducación industrial.

Convencida la parte directora de Aldeanueva de lo inútil en cifrar esperanzas en exteriores apoyos, unieronse aquellos enanos en cuanto al número, pero grandes en el pensar y en el hacer, y el pueblo entero formó una Sociedad, que estudió su plan de conveniencias, y llevándolo con fe y energía á la práctica, encauzaron y recogieron un caudal de pérdidas aguas é hicieron un sobrado y magnífico pantano.

Llegan los terribles años de sequía, como el pasado, que hizo perder las cosechas en los vecinos pueblos, llamando la miseria á sus puertas y esparciendo con ella la desolación, y en Aldeanueva, sus vecinos, serenos y tranquilos en cuanto á sus campos, y vueltos de espaldas á los astronómicos instrumentos, miraron con satisfacción á sus mansiones, en donde reinaba la alegría, con la espléndida cosecha que recogieron gracias á su pantano, propio, único y de su exclusiva pertenencia.

En estrechos, oscuros y antihigiénicos locales, tan tristemente generalizados en España, recibían la instrucción sus hijos; pero aquella compañía patriótica y regeneradora mauguro, en Agosto último, magnificas escuelas y espaciosas

casas para los maestros; edificios sobranes de luz y de aire y de alegre aspecto; ante el anhelo de que se sucedan generaciones en ascendente progresión de cultura, realizan toda clase de esfuerzos.

A esto obedece la Granja agrícola de experimentación que trata de conseguir, y que no ha lugar á duda que alcanzarán con su constancia y unión, como obtuvieron la estación telegráfica, al pesar del pe. uño vecindario.

Su moral administrativa, limpieza y empedrados, ricas aguas y sobrada luz eléctrica, hállese á la orden del día.

Las ideas políticas las callan, porque aquel vecindario es gubernamental, pero pródigo y agradecido para cuantos le benefician, más ó menos directamente.

En su casino, propio de ciudad, ofrecen sus banquetes y festejan al extraño bienhechor, desenvolviendo la mayor cultura y la más perfecta grandeza de sentimientos.

En él se reúnen médicos, párrocos, grandes propietarios y demás personas salientes, para proponer, discutir, desechar ó dar por buenos cuantos proyectos puedan engrandecer á la localidad, y sin vanidades ni egoismos, aquellos directores dejan correr la idea, el pueblo la hace propia y formando todos la gran compañía, al igual que las orientales inglesas, pero sin el apoyo de los Gobiernos como éstas, la llevan á la práctica para el bien de su patria chiquita y adorada.

Si este ejemplo fuera seguido por la mayoría de nuestros pueblos, mejores serían los horizontes patrios; pero en malhadada hora, discurren estos ejemplos; desapercibidos y olvidados como el presente, allá en un rincón de la vieja Extremadura y envueltos en la indiferencia por lo político, que todo absorbe y devora.

Sólo la Naturaleza pródigamente parece aplaudir, rodeando al laborioso vecindario con un hermoso y pintoresco marco; y también aplaude algún contado español que en estos tiempos padece la locura de estudiar, la monomanía del análisis y el quijotismo de ayudar á la patria con su microscópico grano de arena, estimulando y dando á luz las notas que, aunque pequeñas para algunos, son grandes, brillantes y hermosas, como la del modelo pueblo de Aldeanueva del Camino.

ENRIQUE POLO DE LARA.

GÉNEROS DE PUNTO

Más baratos que nadie.

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

También se arreglan á precios sumamente económicos.

Canalejas, 70, 3.ª Soria.

EL PORVENIR CASTELLANO no pertenece al pequeño trust de periódicos locales.

DESDE ROMA

De nuestro servicio particular.

El Consistorio.—Los nuevos cardenales.—Nombramiento de camarlengo.—El dogma y la disciplina.—Previsiones contra el modernismo.

Desde el reciente Consistorio, el Sacro Colegio cuenta 66 cardenales, por haber sido nombrados 13 y publicado el nombramiento que Pío X reservaba «in pectore» durante dos años y medio á favor del patriarca de Lisboa.

En Noviembre de 1911, el Papa había protestado contra el gobierno de la República portuguesa, porque además de cortar las relaciones con la Santa Sede y establecer la separación de la Iglesia y el Estado, decretaba el destierro de varios obispos, dejando huérfanas las diócesis. Pero según el concordato el patriarca debía obtener el capelo en el primer Consistorio después de la fecha de 19 de Diciembre en que se verificó su preconización para la silla primada de Portugal. Pío X retardó los Consistorios hasta el 2 de Noviembre de 1911, y entonces anodó oculto el nombre de monseñor Mondés Bello.

Entre los 66 purpurados hay 34 italianos y 32 extranjeros, pero la curia romana aun se queja de la desproporción numérica, olvidando que los cardenales residentes en Roma ocupan los mejores puestos y tienen en sus manos el gobierno de la Iglesia Católica. Pío X, al nombrar camarlengo al decano del orden cardenalicio de diáconos á monseñor Della Volpe ha asegurado la probabilidad del gobierno provisional en caso de vacante de la Santa Sede, acumulando en la persona de este cardenal dos funciones: como decano deberá intervenir en las deliberaciones de los tres órdenes y como camarlengo le corresponderá el ejercicio del poder ejecutivo.

En la alocución latina pronunciada por el Santo Padre, manifestó sus goces y sus tristezas, recordando las fiestas centenarias celebradas en estos últimos tiempos. Pero en el Consistorio público, al imponer la birreta á los nuevos purpurados, hizo el Papa declaraciones más expresivas respecto á la necesidad de volar por la conservación de la fé y por el mantenimiento de la disciplina, porque no se puede ser completamente fiel, cuando se tiene vergüenza de figurar en el número de los que se llaman clericales. Ha sido muy comentado el párrafo referente á los católicos que procuran aludir los preceptos pontificios, obligando al Papa, con insistencia digna de mejor causa, á conceder dispensas y establecer excepciones, tanto más dolorosas cuando causan daño y escándalo.

Entre el auditorio estaban dos nuevos cardenales alemanes, el ministro plenipotenciario de Baviera otros varios personajes de la raza germánica. Se ha supuesto que Pío X protestaba contra los motivos determinantes de la dispensa del irramiento antimodernista, concedida á la mayoría de los eclesiásticos alemanes. Parece que la diplomacia alemana ha requerido algunas explicaciones, ó por lo menos si se supone, en vista de los sueltos oficiosos publicados por la prensa vaticana, negando que el Papa hubiese aludido á la cuestión discutida por la Enciclica conmemorativa de San Carlos Borromeo. Pero no se dice concretamente cuas fueron las dispensas que causan daño y escándalo.

ROSSETTI.

Roma, Junio 1914,

DE RE SOCIALI

TEORÍA DE CARLOS MARX

VII

Es innegable que el factor económico en la cuestión social contiene en sí una buena parte de verdad.

Desde que Dios lanzó su anatema sobre los primeros delincuentes y condenó al hombre á procurarse el p.n de cada día con el sudor de su rostro la idea económica ha preocupado al mundo entero, y esa ambición desmedida, el *auri sacra fames* nos dá la clave para explicar no pocos acontecimientos humanos. Sin esto, no tendría explicación posible, resultaría un enigma, la guerra que hace unos años sostuvo Inglaterra, con el Transvaal; otro enigma nos resultaría la intervención de los Estados Unidos, á pesar de la salvedad puesta á la *ley Monroe*, en nuestras guerras coloniales y otras muchas enigmáticas guerras é intervenciones que de continuo nos presenta la Historia

Peró una cosa es reconocer el influjo que el factor económico ha ejercido, ejerce y ejercerá en las acciones de los hombres; y otra declararle único móvil y llave de tercera vuelta del edificio social, y en este último sentido lo acepta y lo enseña Marx.

No negamos que la pasión de las riquezas es una de las más arraigadas, pero no es la única; y si bien es causa de muchos fenómenos sociales, sería incurrir en la falacia *non causa pro causa* el creerla madre de todas.

La teoría economista dá que el interés puede darnos, y aun nos dá de hecho, la explicación de todas las manifestaciones de la cultura social y nos sirve de criterio infalible para conocer la constitución intrínseca de la convivencia humana, jamás fué científicamente demostrada por Carlos Marx y sus secuaces; sino que, antes al contrario, admite como indiscutible su principio y continuó su camino; y si bien es cierto que sus discípulos procuraron demostrar la tesis de su maestro, ninguno de ellos vió su trabajo coronado por el éxito. Ellos aducen no pocos hechos históricos en los que el factor económico desempeña el principal papel; pero esto no es una demostración científica del sistema, puesto que al lado de esos hechos se pueden poner otros muchos, en los que el interés no se deja ver por ninguna parte.

Si una sola pasión bastase para constituir la base de la sociología, ésta no la buscaríamos en el interés, sino que invocaríamos la del amor, impulso irresistible y fuerte como la muerte, según el lenguaje bíblico, y muy en armonía con la frase con que comienza una hermosa égloga el famoso poeta latino Virgilio—*Omnia vincit amor*.—Y si los economistas replican que ellos no prescinden del amor, antes le ponen como alma del apego del hombre á las riquezas que le atraen arrastran y fascinan, podrá repetirseles que si se trata de señalar el objeto que más poderosamente solicita al hombre, no veo la razón ni el por qué las ignominias de la carne, el amor á la mujer, no deba ocupar el primer lugar en las acciones humanas. En la historia de la humanidad los dramas del amor no son menos frecuentes que los producidos por el factor económico.

Peró vengamos á los hechos históricos de que tanto abusan los partidarios de la escuela económica.

Un ilustre economista irlandés, K. Ingram, publico en Dublín su

Historia de la economía política, en la que, discurriendo del factor económico en sus tres grandes periodos, *Edad antigua, media y moderna*, hizo afinadas reflexiones sobre el concepto que los pueblos antiguos tenían de la *economía* en la que solo *a priori* se puede afirmar que las relaciones económicas fueran lo que pretenden los marxistas.

Las sociedades antiguas estaban organizadas para la guerra. Grecia, Esparta y Roma, con sus innumerables esclavos á favor de las clases directoras, miraban los problemas sociales principalmente, bajo el aspecto militar, y solo tenían ideas muy rudimentarias de los principios económicos. Sus elementos de vida, mas que por las reglas crematísticas, eran combinadas por el arte de la milicia, en el que aquellos Estados sobresalieron de una manera eminente.

¿Tuvo importancia el factor económico en los primeros años de la aparición del Cristianismo? Ya lo veremos en el siguiente artículo.

M. RIOJA.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores

SAN ESTEBAN DE GORMAZ

El Cristo de la Buena Dicha y la Virgen del Rivero.

Hace nueve días que los 26 ó 27 pueblos que componen la cofradía llamada de «La Concordia», pusieron en novena al Cristo de la Buena Dicha y á la Virgen del Rivero.

En la iniciación de este acto piadosísimo, y cuando estos mismos pueblos concurrían á San Esteban en rogativas, con las insignias parroquiales, impetrando agua de sus imágenes predilectas para los campos semiabrazados por la pertinaz sequía, el corazón, parece que latía fuertemente, víctima de la emoción que estos tristes hechos causan. Los cánticos de las mozas lugareñas, melancólicos y fervientes, eran hijos de la poesía emanada de la desgracia; saturábanse en un ambiente de tristezas y de penas.

Son las diez de la mañana del último día de novena. El sol, sin quemar, baña de oro y de carmín el eter. Los sembrados verdécitos de la campiña, antes lánguidos y málencos, se han tornado erguidos y lozanos, redimidos por la lluvia fecundante. La vetusta villa de San Esteban se ha adornado coquetona con sus galas de mozueta. Arcos de triunfo, gallardetes y colgaduras se hallan diseminados en estética manera. Seis mil y pico de almas pululan por las calles de la histórica y vieja población, prestando nuevos encantos á tan poético cuadro.

A las once, en la plaza, y entre las excelsas figuras de la Virgen y su hijo, se ha colocado un altar, ad-hoc, en el cual se celebra el santo sacrificio de la misa. Infinidad de personas, la oyen piadosamente y escuchan la arrebatadora palabra del Sr. Magistral de la catedral burgense. Después, con un orden poco común, se organiza una al parecer interminable procesión, en la cual se admiran preciosas cruces, pendones y estandartes y bonitos ramos de cera, que como prueba de gratitud, ofrecen á la Virgen del Rivero las simpáticas muchachas de estos pueblos de Castilla. Entre los ramos que más llamaron la

atención figuran: el de Aldea de San Esteban por lo caprichosamente artístico, y el de Alcubilla del Marqués por su valor y mérito.

Después que ha terminado la procesión, y una vez que las multitudes han satisfecho las necesidades apremiantes del estómago, dirigen de nuevo á los templos, para entonar himnos de salutación y despedida. ¡Qué sencillos, qué sublimes resultan estos cantos de mi tierra!

A mi me han causado impresión grande las argentinas voces de estas lugareñas, las cuales, han hecho que mi espíritu se elevase á otras regiones todo poesía, paz y amor... y que mis labios modulasen unaplegaria, para que Dios no permitiera, mis queridos labradores, que esos rostros alegres ahora, se tornen tristes y apenados.

ELOY MARTINEZ.

REMITIDOS

Sr. Dtor. de EL PORVENIR CASTELLANO: Muy Sr. mío: Ante las manifestaciones y la injuria que en el último número de su periódico hace y me infiere el diputado andaluz, saliéndose de tono, solo por los demás, no por él, consignaré dos cosas:

La una, que por esta vez, y aun con todas sus estridencias, no le hemos dejado mentir. La otra, que yo también le tengo calificado, con tambor y sin tambor, y sé desde hace mucho—los señores Vitoria é Izquierdo pueden decirle la fecha—que no quiere encontrarse conmigo. Otro tanto tiempo hace que yo no le saludo.

Lo demás es cuestión particular que ya ventilaremos.

Conste, pues, que hemos restablecido la verdad; y rogándole la inserción de ésta en EL PORVENIR CASTELLANO, al amparo de la ley de imprenta si hiciera falta, es suyo atmo. S. S., S. Llorente. 23-6-14.

A Don Manuel Hernando Bel.

En «El Avisador Numantino» encontrará contestación al comunicado firmado por usted en EL PORVENIR CASTELLANO del 18 del corriente.—J. C. Febrel.

Aunque el Sr. D. Tirso Carlos Febrel nos requiere á la publicación de su remitido con un imperativo poco cortés, lo hemos insertado, porque aquí somos corteses hasta con los que para nosotros no usan de la cortesía.

Y vamos á oponer unas apostillas leves y breves al otro remitido del Sr. Llorente Lapuerta.

Estamos muy acostumbrados á compulsar en nuestras relaciones sociales muchas pequeñeces, bien distintas de las que trata en un libro selecto el padre Coloma. No es ocioso advertir que ninguna de esas pequeñeces, propias del ambiente en que vivimos, no puede lastimar ni nuestra epidernis, perfectamente sensible.

El Sr. Llorente Lapuerta, muy señor nuestro, nos llamaba sus amigos, en mancomún con el Sr. Izquierdo, en el primer remitido que con dicho señor suscribía.

En el que, con su firma exclusiva publicamos más arriba, prescinde de aquella calidad afectiva y pasamos, por su espontaneidad, al dictado de particulares á quienes se les aplica un calificativo completamente común. Nos parece muy bien, y nosotros que tenemos un gran concepto de la amistad, nos alegramos de poder comprobar como abundan las amistades demasiado frágiles é insinceras ó egoístas.

Porque nos salió así del cuerpo celebramos una conferencia con nuestro amigo Sr. Ayuso respecto de la lucha electoral en el Burgo. El señor Ayuso emitió su opinión, y los Sres. Llorente é Izquierdo se creyeron en la obligación de contestarle. Publicamos aquí su comunicado, y á tal documento, ha contestado el señor Ayuso.

Y el Sr. Llorente replica al diputado por Montilla.

Nosotros nos hemos limitado á ce-

deries el espacio para sus respectivas discusiones, y allá cada cual con sus juicios. El nuestro respecto de aquella elección lo expusimos con nuestra responsabilidad y no lo hemos rectificado. Conocemos bien las *verdades electorales* en España, aunque no somos políticos de oficio, y nos esté mal ese alarde de saber electoral al alcance de todas las personas imparciales.

Y de esa discusión entre los señores comunicantes se ha derivado otra de carácter personal.

Lo deploramos, pero en ella no tomamos arte ni parte.

El lector, sin necesidad de explicarse, ha visto el proceso de este asunto. Hemos dado á todos iguales derechos de defensa, porque no podíamos hacer ni háriamos nunca otra cosa. Por eso ha pecado de demasiada avisado el Sr. Llorente al invocar ahora la ley de imprenta.

Y el que hayamos consentido replicar al Sr. Ayuso, con su firma ha debido enfadar á D. Sotero.

¡Qué le vamos á hacer! Bien puede afirmar que estas columnas no están á la exclusiva de nadie.

Lo más esencial y lo más grato en la vida de este periódico, es que en él tenemos una libertad muy grande, dentro de la justicia y del derecho.

Por lo demás, en él pueden escribir todos los Sres. que traigan un asunto particular, pero á *tanto la línea*, porque nos vamos cansando de ser demasiado generosos y solemos cosechar demasiadas ingratitudes en nuestro camino. No nos contristan las ingratitudes pero nos predisponen á cambiar de conducta y á dejar de *ser primos* en muchos casos para honra y provecho de desapensivos y de vivos.

Y conste que lo de vivos no lo otro no vá ni por el bueno de D. Sotero—muy señor nuestro—ni por el querido amigo Hilario Ayuso.

Las fiestas de San Juan en Soria

La fiesta de la Caridad y los pueblos Soria-Quintana Redonda

La Naturaleza, vistió las galas de un día espléndido, para asociarse á tan hermosa fiesta.

Como toda improvisación que nace de un sentimiento nobilísimo, tuvo feliz desarrollo.

La iniciativa espontánea que de la bondad brota, halló el secundamiento de la acción unánime y pronta para el bien, saturada de frescura, exuberante de vida, radiante de colorido y gallarda en apostura.

Para la obra buena, despertó así, risueña, la ciudad.

El desgraciado, el desvalido, la niña asilada, el hospicio, tenían derecho á recibir los rayos de un sol de alegría que acariciara sus cuerpecitos y vivificaba sus almas.

La capital y los pueblos en feliz consorcio, abrieron sus brazos en un mismo día, á la desgracia, para levantarla, enjugar sus lágrimas y estampar en su rostro un beso de tierno amor.

¡Poderoso influjo de los delicados sentimientos, de las intensas vibraciones del alma!

¡Sedución irresistible la de los generosos esfuerzos de voluntades superiores!

Concibió la idea el talento y la buena voluntad inagotables y respondió el pueblo con extraordinario desbordamiento.

Y allá, hacia ellos, llevó Soria á sus hijos desgraciados, como dijo con expresión feliz nuestro amigo, para que en un día, en unas horas, encontraran unos padres solícitos, amorosos.

Y allí, gritó el sacerdote en el altar bendito:

¡Aleluya, Alegría! Sed bien venidos, porque todos nuestros pechos os reciben con inmenso júbilo!

¡Alegría! Porque es digno de lo que acude en auxilio de las miserias materiales, merece eterno reconocimiento el que con denuedo combata la miseria moral y practica en este mundo el ejercicio de la caridad social.

¡Aleluya! Porque nuestros, pue-

blos saben emular el varón del Evangelio en la obra de abnegación.

Un espíritu que es personalización de la caridad, que estima como un deber ineludible, la sincera manifestación de sus honradas convicciones y comprende ese sentimiento lato de amor al hombre, que puede ejercerse sobre todas las facultades humanas, supo asociar a su pensamiento otras fuerzas, para recorrer una senda tapizada de laureos. Y los esfuerzos convergieron resueltamente a un solo objeto, el amor propiamente dicho, al amor social, ilustrando y morigerando a un pueblo.

Quien como D. Joaquín Iglesias y sus colaboradores practican el desinterés y el cariño al prójimo, merecen el justo encomio de todos los juicios.

Pero hay más. Esa obra es acreedora a la sanción del tiempo.

Esa Fiesta de la Caridad, ha penetrado en el noble espíritu de un pueblo por modo que cautiva, sabe apropiarse y la comunica la perpetuidad del recuerdo.

Al hacerme intérprete de la general admiración, me atrevo a predecir que la fiesta de la Gira de la Caridad, será el primer número de los festejos con que todos los años se celebre en estos días los tradicionales del pueblo de Soria.

Cumplióse el programa que anunciara la Sociedad anónima del Ferrocarril de Soria por la Circular de sus representantes los señores Oñel e Iglesias, el día de la festividad de San Juan Bautista, patrono del pueblo de Quintana.

Ben a pesar mío, por falta de espacio y brevedad de tiempo, he de dar a esta reseña corta extensión.

Los asilados del Hospicio con las hermanas de la Caridad, capellán y profesores, las representaciones de la Excm. Diputación y Ayuntamiento, los boy-scout con sus jefes al frente y una concurrencia numerosísima, heterogénea, donde distinguidas clases de la sociedad fraternizaban con las modestas del pueblo, extendiéndose por los andenes de la estación, inundaron los departamentos del tren especial que ostentaba alusivos y artísticos adornos con ramajes y flores naturales.

En aquel movimiento inusitado, en aquel cuadro animadísimo de personas, sol y colores, de claros tonos con que lo embellecían los trajes blancos, vaporosos y el adornomatinal de las improvisadas viajeras con sus nubecillas y gasas al cuello, la infinidad de caritas hermosas, sonrientes, placenteras, asomando a los coches, resplandecía el goce el alborozo, la alegría, que la locomotora, el progreso habían de llevar hasta un pueblecito de esta provincia que lo esperaba para confundirlo con el suyo propio, para bendecirlo con el incienso de su altar en el campo, poetizarlo con los aromas del frondoso bosque de los pinares y difundirlo en el vergel ameno de sus jardines.

Y Quintana Redonda y Tardelcuende, rivalizaron en sus obsequios, prodigaron sus atenciones para con todos: en la función religiosa, sencilla, conmovedora, bien expresada por la palabra del orador sagrado, nuestro amigo el magistrado; en la Casa del pueblo, donde ante mesa abundante testimoniaron su gratitud los Sres. Iglesias, Sainz y cura párroco primero, y más tarde elocuentemente, el diputado Sr. Posada; en aquellos hermosos pinares, cuya descripción requiere un pincel habilísimo, pero que a la imaginación no escapan, con los comensales en derredor del amplio cuadro de mesas, haciendo honor a la succulenta paella asilados, autoridades y visitantes, y en cuyo centro de arboleda, en otra mesa con adornos y alusivo letrero de invitación, destapábase esquisitos vinos y licores por el Alcalde, Secretario, Médico y representantes del Ayuntamiento de Tardelcuende, que, con esplendor suma, se multiplicaba en obsequio a nombre de su pueblo a todos los congregados. Grata resultó la estancia en el campo, que tan pintoresco se ofrecía con tantas familias en las sombras diseminadas; pero aun fué mayor la satisfacción experimental al regreso al pueblo de Quintana.

na, donde en los bailes de la plaza, alternaron mozas y señoritas, viejos y jóvenes, todos con fraternidad que embelesaba, y después discurrían por entre aquel vergel florido y hermoso, pequeño paraíso que encierra la preciosa finca de los señores Montenegro, abierta a sus visitantes.

Terminó el día. Llegó con sentimiento el instante de partir, y el tren recogió a todos, cambiándose los más entusiastas vivas a las autoridades, a los pueblos de Quintana Redonda y Tardelcuende, y al saludo cariñoso del Prelado de Osma.

Quedaron allí los pechos henchidos de goze y retornaron los que quedarán eternamente reconocidos.

No terminamos estas líneas sin expresar las más vivas gracias a los representantes de la Compañía del Ferrocarril, y a los Alcaldes y Secretarios de los ayuntamientos de Quintana y Tardelcuende por las delicadas atenciones que nos guardaron, haciendo votos porque en el próximo año, con tanta ó más brillantez, celebremos la hermosa fiesta de la Caridad de los niños asilados.

ENRIQUE DE OBREGÓN.

LA SACA

Este pintoresco número de nuestras fiestas se ha verificado hoy con la animación de siempre, apesar de lo lluvioso del tiempo.

No ha ocurrido ninguna desgracia porque la Providencia vela por los que se divierten.

La capea de esta tarde.

Ha carecido de interés aparte las notas cómicas que nunca faltan en estos casos.

Mañana, los toros con la reforma consabida. El detalle de la lidia y de los demás festejos los reseñaremos en el próximo número.

NOTICIAS

Según nos participa en atenta besalamano, que agradecemos, se ha hecho cargo del gobierno militar, accidentalmente, el Sr. D. Julio Nieto Galindo.

Ha dejado de existir en Gandesa (Tarragona) el ilustrado abogado y ex-diputado a cortes por aquel distrito D. José Ferrer y Ferrer, hermano de nuestro distinguido amigo el magistrado de la Audiencia de Soria D. Ramón.

Reciba la familia del finado la expresión de nuestra condolencia. Han llegado: de su viaje de novios, el oficial del Cuerpo de Estadística D. Manuel Calvo y su distinguida señora; de Madrid, nuestro querido compañero Virgilio Soria, en unión de su prima la simpática señorita Julia Pareja Montenegro; de Málaga, D. José Ortega Ayllón; de Agreda, el Juez de aquella villa D. Juan A. Pacheco.

Cerveza fresca.—Café de la Paz, antigua plaza de Teatinos.

Un mal hijo.—Por golpear a su padre con un martillo, produciéndole heridas en la cabeza, ha sido puesto a disposición del juzgado el joven Eusebio Delgado, de 21 años.

Riña.—Algunos vecinos de Santa María de Huerta sostuvieron el día 21 una reyerta agrediendo mutuamente con armas y palos. Resultaron heridas cuatro personas.

El juzgado entiende en el asunto Suicidio.—En Zárabes, ha puesto fin a su vida, suicidándose, la vecina Elena Garcés de 45 años, que según informes padecía de enajenación mental.

Teatro Principal.—El domingo último y con dos llenos, debutó en nuestro coliseo la compañía de variedades Les Sobornil-Bielsa quienes ejecutaron un variado programa de cuplets y bailes. El público aplaudió algunos números, sobre todo la jota.

Anoche fué suspendida la función anunciada.

Para las sesiones de hoy figura un programa de singulares atracciones.

A última hora será bailado el tan

renombrado Tango Argentino que trae loca a media Europa.

Nuestro compañero en la Prensa D. Pascual Pérez Rioja, director de "Noticiero de Soria" ha publicado en este año la "Revista de las fiestas de San Juan", con texto apropiado. La revista ha sido un éxito en la venta, que celebramos, y por ello felicitamos al Sr. Rioja, agradeciéndole el ejemplar que nos ha remitido.

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de cuidado, nuestro respetable y querido amigo el médico D. Severino Delso. De todas veras deseamos su total restablecimiento.

El Sr. Peris y Martínez.

Con la sorpresa del propio interesado y de la casi totalidad de los sorianos, ha sido trasladado a Cuenca el gobernador civil de esta provincia nuestro distinguido y querido amigo D. Ramón Peris y Martínez. Esa sorpresa está justificada porque en verdad el Sr. Peris había realizado con mucha fortuna su gestión política, y ganando todas las elecciones, y como particular ha demostrado ser un hombre asequible a todo el mundo, extraordinariamente democrata; no alardeaba nunca del rango de su alto cargo y en todas partes se comportaba con gran sencillez y naturalidad. Para nosotros, estas buenas condiciones del Sr. Peris, merecían singular estimación. Además era un gobernador que vivía bastante desligado de las camarillas de políticos.

Tal vez esté ahí el origen de su traslado que por nuestra parte deploramos mucho porque queríamos bien al Sr. Peris. Ahora, libre ya de los trasiego electoral, se dispone a ejecutar proyectos benéficos para la capital y provincia.

El Sr. Peris salió el martes para Madrid con el fin de gestionar el continuar en Soria donde él estaba muy satisfecho.

De la Corte ha regresado en la mañana de hoy, y no sabemos si habrá conseguido su deseo. Nosotros nos alegraríamos de ello.

De todos modos el Sr. Peris, si vá a Cuenca, se lleva el afecto de muchos sorianos, y en cuanto a los que redactamos esta hoja, que le gusta siempre que aquí quedamos como buenos amigos suyos; y que somos de los que sentimos sinceramente su inopinado traslado.

Para sustituir al Sr. Peris ha sido designado D. Carlos García Alix, actual gobernador de Cáceres y que ya lo fué de esta provincia.

Escrito lo anterior el Sr. Peris nos remite afectuoso besalamano, despidiéndose de nosotros y de esta honrada provincia, de la que se lleva muy gratos recuerdos.

El nuevo gobernador de Cuenca ha salido esta tarde para aquella ciudad y en la estación le despidieron cariñosamente numerosos amigos políticos y particulares.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, Director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en SORIA, los días 29 y 30 del actual mes de JUNIO, de 11 a 1 y de 3 a 6, en el HOTEL COMERCIO y en SIGURZA los días 1 y 2 de Julio en la FONDA DE ELIAS HERNANDEZ a todas las que padeciendo de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaduras de la tibia, pies equinus, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso abultamientos del vientre, etc., etc., deseen encargarle alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método que es inventor (Patente 27.791)

se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean. Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación. Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver a la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podrá aceptar ningún encargo. De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue. Enviaremos gratis a quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento». En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37 principal.

MAQUINAS DE HACER MEDIAS

El padre que quiera dar un oficio bonito a sus hijas, y en su propia casa, en un trabajo poco costoso, como es el de hacer medias y todo género de punto, puede dirigirse en Soria a D. Laureano Reglero, Canalejas 70, 3.º, quien se encarga de facilitar dichas máquinas y enseñar el manejo de ellas.

VDA. DE CASADO É HIJO FOTOGRAFIA

CANALEJAS, 38, 2.º.—SORIA Antigua y acreditada casa establecida en Soria desde el año 1887 Trabajos corrientes y artísticos. Especialidad en ampliaciones desde CINCO PESETAS EN ADELANTE

Venta de una casa, al contado ó a plazos, sita en el barrio del Puente, con corral, cochera y jardín; es grande, vale le de las Fuentes, 3, Soria. Para tratar, dirijanse a D. Saturnina García, calle de las Fuentes, 3, Soria.

Se venden varios enseres de café.—Para tratar, con Manuel Molina.

JARABA (Zaragoza) GRAN BALNEARIO DE D. MANUEL SICILIA

Estación del ferrocarril de Madrid, Zaragoza-Cetina. Están clasificadas entre las clorurado sódicas, variedad bicarbonatadas litínicas. Indicadas en la diabetes sacarina, diátesis úrica, escrofulismo reumatismo articular, muscular y nervioso, endometritis, cloro anemia, histerismo, litiasis úrica, cólicos nefríticos y hepáticos, catarros vexicales y en especial en la albuminuria, glucosuria y litiasis renal. Temporada oficial: de 15 de Junio a 15 de Septiembre. En la estación de Cetina preguntad por los cocheros del Sr. Sicilia. Para más detalles, dirigirse a A. Sánchez, del comercio en Soria.

Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo URBANO CUERDA.—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)—Soria



SPORT. Bolos alemanes.

El dueño de este establecimiento participa al público en general que en este Café, instalado con las comodidades necesarias, se sirve desde la llegada del tren recreo. Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros. En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza. Sección de Seguros.—Seguros contra incendios a primas muy económicas.—(Pidanse condiciones).—Seguros sobre la vida. Mixto—Dotal—Vida entera—Combinada (Vida y Accidentes). Subdirección de Soria: D. Francisco Aebes Maza, Puertas de Pro, 5. Soria: Imp. de Marcelo Reglero y Hnos., Plaza de Aguirre, 2.

70 Ordenanzas Municipales

trada a las personas inteligentes y caracterizadas, como carpinteros, albañiles, etc.

Artículo 118. Sin mandato de la Autoridad se prohíbe que los concurrentes al sitio del incendio se distraigan en sacar muebles de las casas inmediatas ó de en la que tenga lugar el siniestro; abandonando así el objeto principal que los lleva al sitio de la ocurrencia. Cuando las proporciones del incendio induzcan a creer que puede transmitirse con rapidez a las casas ó edificios contiguos, la Autoridad ó sus delegados dispondrán el desaloje de muebles por aquellas personas más a propósito y menos susceptibles para la dirección de los trabajos forzados para evitar aquél.

Artículo 119. Los dueños de las casas inmediatas no podrán negarse a suministrar ropas que empapadas en agua sirvan de contentivo ó eviten la transmisión del fuego fijándolas en los aleros, ventanas y demás sitios que en exterior contengan maderas de fácil inflamación.

Artículo 120. Las herramientas, vasijas y ropas que hayan servido como medio de cortar el fuego, toda vez que necesariamente han de cambiarse mutuamente entre sí ó de unos a otros individuos, se recojerán en un punto determinado luego que el incendio se haya extinguido y la Autoridad procurará entregar a cada cual su prenda respectiva.

Artículo 121. La usurpación de una prenda, el cambio por otra de mejores condiciones, la extrac-

BODEGAS BILBAINAS

3'85 pesetas los 16 kilos vino tinto, clase superior, vale en nuestra bodega de RICLA y 4'50 en nuestro Depósito en SORIA

Para pedidos, muestras y condiciones dirijanse á nuestro Representante Depositario en Soria

Francisco González, Plaza de la Leña, 12

HERNIAS Y DEFORMIDADES

D. J. Aznar Franco, reputado y antiguo Ortopédico, con sucursal en Valladolid, calle Leopoldo Canó, núm. 22, pral., comunica á todos sus clientes y al público en general, que recibirá consultas, con predilección en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses, para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada. Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS como lo atestiguan 15 años de éxito.

Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del respirazo. Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas Ventrals contra la obesidad y descenso de la matriz, etc.

Especialidad en piernas artificiales. Sección especial de bragueros, precios económicos. Casa en Barcelona, calle Carders, núm. 44.



Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. Especialidad en cirugía general y operaciones. Médico oculista. Ginecología y partos.

Consultas y operaciones a domicilio. Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos. SAN LEONARDO (Soria). En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

"EL PORVENIR CASTELLANO"

Periódico dependiente. Se publica lunes y jueves. 5 plazas año. Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta "El periódico de Soria de mayor circulación"

BALNEARIOS

TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN ALHAMA DE ARAGÓN

Ramón Pallarés y Erats comunica á los señores Doctores y al público en general que, terminadas las obras y dado el crecido número de habitaciones que posee, le permite hacer una notable baja de precios, siendo ahora la pensión completa desde 9,50 pesetas en las suntuosas Termas, y desde 8 pesetas en el Hotel San Fermín. Los incomparables resultados de sus aguas, espléndidos baños, gran cascada, hermosos parques y lago navegable, los acreditan como residencia ideal. Especiales para el tratamiento del reumatismo en todas sus formas; particularmente en el articular subagudo, nervioso y muscular; artrismo, predisposiciones catarrales, neurastenia y traumatismos, etc. A cuatro horas y media de Madrid en los trenes rápidos. Línea de Madrid á Zaragoza. Detalles en el domicilio del propietario, Bolsa, 2 (antigua Bolsa), Madrid, ó en Alhama de Aragón, Termas Matheu.

Impresos á precios económicos. Reglero Hnos

LECCIONES de primera enseñanza y preparación completa para la carrera del Magisterio y primeros años del grado de Bachiller, lecciones á domicilio. Alumnas internas y medio pensionistas, por la Srta. M. Asejo García. Honorarios módicos: Collado, 25, 2.º

RECIBOS talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas á 0,75. Imprenta de M. Reglero y Hermanos.

Mena, Fotógrafo

Carretas, 39, planta baja MADRID. Ofrece ampliaciones, sin retoque, sumamente económicas. 20 x 30 30 x 40 50 x 60 1'50 2'50 4'50

En la tarjeta de retoque, precios según los originales que se envíen. Ofrezco á los lectores de este periódico ampliaciones perfectamente retocadas, con un bonito passe-partouts por el único precio de SEIS pesetas, incluido el gasto de certificado.

CUPÓN REGALO que al enviar hacer el encargo descuenta la casa MENA, el 20 por 100 del trabajo. Fotografía J. MENA, Carretas, 39, planta baja, MADRID



M.Z.A. RELOJ DE PRECISION

Reconocido como uno de los mejores relojes y en uso por los empleados de los ferrocarriles españoles para el exacto servicio de los trenes.

FABRICA DE RELOJES DE CARLOS COPPEL. Fuencarral, núm. 27, Madrid.

Fídense precios. Ven a el por mayor y menor.

Llorente Hermanos

FABRICA DE JABONES Y LEJAS LIQUIDAS

la mejor de todas para el colado y saneamiento de la ropa en frío

Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases, Gran surtido en cafés, téis, hojitas, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo. Conservas de hortalizas y verduras. Pescados finos y escaeches. Aceitunas y todo lo concerniente á este ramo.

Premiado en diferentes exposiciones

Lejía líquida á veinte céntimos litro

Nota. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa Ganaréis en el precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21 Sucursal: Plaza de Acaña, 15 Almacén: ESTUDIOS, 2. SORIA

Probad los chocolates "Llorente" marca El León

Se rebajan los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 libras ó kilos.

ción de alhajas, muebles y otro cualquiera hecho repugnante en circunstancias tan azorosas ó anormales, será castigado severamente poniendo á los infractores á disposición de los Tribunales de justicia.

Capítulo tercero.

Higiene y salubridad pública.

Sección primera.

Limpieza de la vía pública.

Artículo 121. Es obligación de todo vecino el conservar limpia la cerca que corresponda á su habitación y dependencias en los espacios que median el arroyo ó

muy susceptibles de encenderse.

Artículo 115. La persona que note señales de incendio, sea en poblado ó en despoblado, dará inmediato aviso á la Autoridad.

Artículo 116. Todo habitante que no esté físicamente impedido tiene obligación de concurrir al toque de campana, ó de otro cualequiera medio de aviso, al punto donde se declare el incendio. Los concurrentes al sitio de incendio serán provistos, si es posible, de hachas, palas ó vasijas de conducción de aguas á propósito para extinguir aquel.

Artículo 117. Los habitantes de las casas donde se declare incendio y lo mismo los de las inmediatas, abrirán las puertas de invitación de la Autoridad ó sus agentes para dar ó permitir la en-

Recordatorios

Oiga U... Es nuestro deber recordarle, que los impresos de esta casa se distinguen por su perfección y por el precio.

Esquemas de funeral á cinco pesetas ciento, clase superior.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

COMPRESOS ALIMENTICIOS ORTEGA para CONVALESCENTES y PERSONAS DÉBILES es el mejor tónico y nutritivo. Las personas que sufren de apetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. LOS ANÉMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro. Cada comprimido reparte 12 grs. de carne de vaca. Caja con 48 comprimidos, 3,50 pesetas. Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y en las Exposiciones Universales de Bruselas y Buenos Aires. ORTEGA Laboratorio-fábrica: Puente de Valtecas. Farmacia: Calle del León, 13. MADRID